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《昆明宣言》： 踏上生態恢復之路2030
中方起草匯聚57締約方近400條意見

香港文匯報訊 據新華社報道，13日下午，《生物多樣性公約》第十五次

締約方大會（COP15）第一階段高級別會議在雲南昆明閉幕，會議正式通

過《昆明宣言》，呼籲各方採取行動，共建地球生命共同體。《昆明宣

言》由中方起草，先後徵求兩輪意見，從57個締約方收集到近400條意見

最終形成。宣言承諾，確保制定、通過和實施一個有效的「2020年後全球

生物多樣性框架」，以扭轉當前生物多樣性喪失趨勢並確保最遲在2030年

使生物多樣性走上恢復之路。

神舟十三16日0時23分發射 2男1女航天員執飛
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《昆明宣言》是此次大會的主要成果。宣言
承諾，確保制定、通過和實施一個有效

的「2020年後全球生物多樣性框架」，以扭轉
當前生物多樣性喪失趨勢並確保最遲在2030年
使生物多樣性走上恢復之路，進而全面實現人與
自然和諧共生的2050年願景。

為發展中國家提供資金技術
宣言承諾，各國政府繼續合作推動將保護和

可持續利用生物多樣性納入或「主流化」到決策
之中；加強和建立有效的保護地體系；積極完善
全球環境法律框架；增加為發展中國家提供實施
「2020年後全球生物多樣性框架」所需的資
金、技術和能力建設支持等。
COP15主席、中國生態環境部部長黃潤秋13

日表示，《昆明宣言》由中方起草，先後徵求兩
輪意見，從57個締約方收集到近400條意見最
終形成。「各締約方的每個修改意見都很有價
值，中方對此深表感謝。這一宣言釋放出強有力
的信號，向世界展現我們解決生物多樣性喪失的

決心，希望通過宣言為相關磋商進程提供政治推
動力。」

與會各方倡共享技術數據
全體會議上，各國部長級高官分別參與多場

平行圓桌會，圍繞「生物多樣性恢復之路」「縮
小融資差距，確保實施手段」「生物多樣性保護
和可持續發展」「知識、創新和惠益分享」四個
主題展開討論。與會各方認為，需要重視商業部
門、科學界、土著居民、青年婦女等利益攸關方
的參與，並把保護生物多樣性納入政府各個部門
的工作之中。
與會各方提出，為實現生物多樣性公約制定

的目標，迫切需要推動相關的技術發展、創新與
合作。科學研究、技術轉讓、能力建設、獲取分
享，是保護和持續生物多樣性的重要基礎，技術
轉讓、數據共享、能力建設也是2020年後全球
生物多樣性方向的基本準則。因此，國家間共享
技術數據，及促進發展中國家的科學技術能力提
升是必要的。

香港文匯報訊（記者譚旻煦）在植物界，如果
2,500多種植物「聚」在一起，會是一個什麼樣的
世界？在昆明中國科學院昆明植物研究所昆明植
物園「扶荔宮」裏，就有這麼一個植物界的熱鬧
之地。
「扶荔宮」是COP15的一個室外展覽展示項

目。其名來源要追述到漢武帝時期，漢武帝時期
曾建於上林苑中，用於栽種南方佳果和奇花異
木，這也是世界上最早有文字記載的溫室。1986

年，中國著名植物學家吳征鎰院士借用此典故，
將中國科學院昆明植物研究所新建的溫室群命名
為「扶荔宮」。
在「扶荔宮」溫室群內，主體溫室收藏植物達

1,800餘種。熱帶水生植物、熱帶水果、熱帶雨林
植物、熱帶荒漠區植物在這裏跨地域相聚。在這
裏可以看到奇妙的熱帶水果和水生植物，如神秘
果、太空香蕉等；還可以看到奇異的熱帶荒漠植
物，如生長於非洲薩瓦納和美洲荒漠的植物。

昆明「扶荔宮」 2500植物跨地域相聚

確保制定、通過和實施一個有效的
「2020 年後全球生物多樣性框
架」，以扭轉當前生物多樣性喪失
趨勢並確保最遲在2030年使生物多
樣性走上恢復之路，進而全面實現
人與自然和諧共生的2050年願景。

各國政府繼續合作推動將保護和可
持續利用生物多樣性納入或「主流
化」到決策之中。

加強和建立有效的保護地體系。

積極完善全球環境法律框架。

增加為發展中國家提供實施「2020
年後全球生物多樣性框架」所需的
資金、技術和能力建設支持等。

資料來源：新華社

《昆明宣言》要點

●●與會嘉賓觀看展出的COP15種子牆。
中新社

高雄「鬼樓」凌晨大火 46死41傷
香港文匯報訊綜合中新社報道：「從

全球範圍來看，整體疫情趨緩。」中國
工程院院士張伯禮日前在寧夏銀川接受
中新社記者採訪時表示，目前全球疫情
形勢趨緩，但人們與新冠病毒的「持久
戰」還處於相持階段，「外防輸入內防
反彈」的防控壓力仍然存在。
數據顯示，近一個月以來，全球新增

新冠肺炎確診病例整體呈下降趨勢。
「不管是歐洲、美洲，還是東南亞，整
體的疫情是趨緩的。」張伯禮分析，全
球疫情趨緩有多方面原因，與民眾普遍
接種疫苗、加大防護措施等都有關係。

鼓勵接種疫苗加強針
「但說疫情已經控制住還為時過早，

特別到了冬季，往往是病毒最活躍的時
期。」張伯禮表示，人們與新冠病毒的
「持久戰」現在還處於相持階段，仍不
能鬆懈。
張伯禮為此建議，民眾應繼續堅持戴

口罩、勤洗手等有效措施，注意好維護
自身的身體狀況，已經完成疫苗接種滿
6個月的18歲以上人群，可以鼓勵其接
種新冠疫苗加強針。

內蒙古現本土確診
另據中國衞健委14日通報的疫情信

息，內地13日報告新增新冠肺炎確診
病例21例，其中本土病例1例在內蒙古
錫林郭勒盟二連浩特市，該市於14日
12時啟動全員核酸檢測。
據了解，10月12日，二連浩特市對

匯通物流園區閉環管理人員例行隔日核
酸檢測時發現一組檢測為陽性，10月
13日對匯通物流園區閉環管理人員32
人全部進行核酸檢測，發現其中1人為
陽性。
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今秋首股寒潮局地降溫12℃
香港文匯報訊綜合報道，今年入秋以來

首股寒潮，未來四天將橫掃中國中東部大
部地區，給多地帶來「斷崖式降溫」，局
地降溫幅度超12℃，最低氣溫將大範圍刷
新下半年來新低。
最新全國冰凍線進程圖顯示，此輪冷空

氣將導致0℃冰凍線南壓至北京、山西一
帶。屆時，22個省會級城市氣溫或創下半
年來的新低，中東部大部都將經歷下半年
以來最冷的早晨。

香港文匯報訊綜合新華社及中通社報道：
高雄市鹽埕區「城中城大樓」14日凌晨2點多
發生大火，至截稿時，這場火警總共造成46
人死亡、41人受傷，死者大都集中在7樓至10
樓。
火勢於 4時 51分得到控制，7時 17分撲

滅。高雄市消防局搜救人員進行編組，針對城

中城7至11樓搜救，目前已完成7、8樓層第
一次搜救，至於各樓層傷亡分布，高雄市消防
局局長李清秀表示，目前沒有精準統計，要先
把人救出緊急處置。他表示，有些住戶房門鎖
住，將破壞進入搶救，不排除死傷人數會再增
多。

不排除人為縱火
高雄市長陳其邁、警察局長黃明昭等人11

時在現場發表談話。陳其邁表示，該起火警不
排除是人為縱火，黃明昭則強調，已帶回4名
嫌疑人進行調查。
外界懷疑樓梯間堆置雜物，阻擋逃生路線，

李清秀表示，確有堆物堆積，是否影響逃生還
有待調查。他強調，火警原因有待火調科釐
清。
事發前，有附近居民表示，半夜疑似聽到爭

吵聲，沒多久聽到爆炸聲響後，大樓一樓就燃
起熊熊火焰。但鹽埕分局表示，調閱附近監視
器，並沒有錄到可疑人士及起火影像。

據初步評估火勢約在1樓到6樓，7樓以上
多是被濃煙灌進造成嚴重死傷。

防火門疑遭竊賣
有住戶透露，6樓至7樓間原本有設防火
門，疑遭住戶竊走變賣，導致大火一路往上
延燒；過去幾名住戶組成類似管委會組織處
理事情，但卻曾把往天台的大門鎖上，經其
他住戶向消防單位反映才開啟。
有報道說，「城中城大樓」建成已40年，
地上12層，地下2層。最先燃燒的是一樓店
面，為一家二手家電公司。

住客多為邊緣戶
據悉，「城中城大樓」曾是高雄市最繁華的
大樓之一。隨着商圈轉移，大樓逐漸沒落，公
共設施年久失修，甚至被戲稱為「鬼樓」。大
樓本為商務辦公樓，未規劃用於住宅，但如今
許多樓層被隔成套房出租，不少住戶屬於弱勢
或邊緣戶。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）涉及12日凌晨
香港西環的士司機被劏頸殺害恐怖謀殺案的混血
兒疑兇，潛逃40小時後，於13日在南丫島落網，
其身份背景亦進一步曝光。
據悉，疑犯犯案後匿藏南丫島島上出租屋，他

當時計劃趁天氣好轉，乘船返中環，行蹤敗露，被
一名外籍女子發珼報案，警方及時展開搜捕，當晚
9時在南丫島榕樹灣碼頭截獲疑兇，並拘捕扣查。
據悉，該混血疑兇Matthew Choi（31歲），中

文名蔡南生，1990年在南非出生。疑兇曾在網上
自稱在南非被黑社會滋擾及被「微波洗腦」，精
神備受折磨，故逃到香港。
2019年10月，在香港修例風波期間，蔡南生涉

嫌在網上發表欲「仿效」美國槍擊案言論。警方
當時根據資料到其寓所進行調查，並在他睡房內
搜出兩把刻有「my elf weapon」的菜刀，以涉嫌
管有攻擊性武器罪將其拘捕及起訴，最後亦因證
據不足而撤控。

殘殺的哥疑兇南丫島落網

香港文匯報訊 綜合中新網、記者劉凝哲報
道：神舟十三號載人飛行任務新聞發布會14日下
午在東風航天城舉行。中國載人航天工程新聞發
言人、中國載人航天工程辦公室副主任林西強表
示，神舟十三號載人飛船將於北京時間10月16
日0時23分發射。據中國載人航天工程辦公室消
息，經太空站階段飛行任務總指揮部研究決定，
翟志剛、王亞平、葉光富3名航天員將執行神舟
十三號載人飛行任務，由翟志剛擔任指令長，並

將在軌駐留6個月。

80後航天員 曾參與國際訓練
其中，翟志剛是中國首位出艙航天員，王亞

平則執行過神舟十號載人飛行任務，至於葉光
富是首次飛行。據公開資料顯示，葉光富出生
於1980年9月，現為中國人民解放軍航天員大
隊二級航天員。2010年5月，入選中國第二批
航天員。2019年12月，入選神舟十三號飛行任
務乘組。
據悉，2016年7月10日，葉光富赴意大利撒

丁島參加歐洲空間局(ESA)洞穴訓練。這是中國
航天員首次參與國際性極具挑戰的航天員訓練
任務。

五項主要任務女航天員首出艙
神舟十三號載人飛行任務是太空站關鍵技術

驗證階段第六次飛行任務，也是該階段最後一
次飛行任務。主要目的包括五方面：
一是開展機械臂輔助艙段轉位、手控遙操作

等太空站組裝建造關鍵技術試驗；二是進行2

至3次出艙活動；三是進一步驗證航天員在軌駐
留6個月的健康、生活和工作保障技術；四是進
行航天醫學、微重力物理領域等科學技術試驗
與應用；五是全面考核工程各系統執行太空站
任務的功能性能，以及系統間的匹配性。
王亞平將首次進駐中國太空站，有望成為中

國首位進行太空出艙活動的女航天員。

將在太空過年配有餃子及服飾
中國載人航天工程航天員系統總設計師、中

國航天員科研訓練中心研究員黃偉芬表示，科
研人員對傳統節日有所考慮，神舟十三號乘組
將在軌過年，這也是中國航天員第一次在太空
過年，科研人員為他們配備了餃子，服飾上也
有所考慮，過年時全國觀眾可以通過電視了解
航天員如何在太空中過年。對於女航天員的生
活和健康也都做好了保障，配套了相關生活用
品。
林西強在會上表示，目前天和核心艙與天舟

二號、天舟三號組合體狀態和各項設備工作正
常，具備交會對接與航天員進駐條件。執行神

舟十三號飛行任務的各系統已完成測試和綜合
演練。航天員飛行乘組狀態良好，發射前各項
準備工作已基本就緒。

●●疑兇蔡南生被黑布蒙頭押往警署。

●●高雄「城中城大樓」14日凌晨2時54分火
警，火舌從1樓一路向上竄燒。 中通社

●●高雄市消防局一夜灌救，火勢於上午7時
17分撲滅。 中央社

●●神舟十三號發射前各神舟十三號發射前各
項準備工作已基本就項準備工作已基本就
緒緒。。圖為神舟十三號船圖為神舟十三號船
箭組合體箭組合體。。 新華社新華社

●●神舟十三號載人飛行任務的航天員乘組翟志神舟十三號載人飛行任務的航天員乘組翟志
剛剛（（中中）、）、王亞平王亞平（（右右）、）、葉光富葉光富。。 新華社新華社

●● 1010月月1313日日，，20202020年聯合國生物多樣性大年聯合國生物多樣性大
會會（（第一階段第一階段））高級別會議在雲南昆明閉高級別會議在雲南昆明閉
幕幕，，會議正式通過會議正式通過「「昆明宣言昆明宣言」，」，呼籲各方呼籲各方
採取行動採取行動，，共建地球生命共同體共建地球生命共同體。。 新華社新華社


